

Homenaje a René Zavaleta Mercado (1938-1984)

René Zavaleta, maestro de varias generaciones de sociólogos y politólogos latinoamericanos, dejó de existir el 28 de diciembre de 1984 en la Ciudad de México. Su desaparición deja un vacío humano, intelectual y político pues, boliviano de origen pero latinoamericano de vocación, correspondió claramente a la imagen del hombre que no separó el pensamiento de la acción, la teoría de la práctica. Ministro de Minas y Petróleo de Bolivia (1964), diputado nacional (1962-1963) y diplomático, fue también profesor en Oxford, Vincennes, San Andrés y Santiago de Chile. Culminó su carrera siendo director de la sede México, de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) de 1976 a 1980.

Su reflexión, inspirada por el contexto boliviano pero referida a varios otros casos nacionales como son los de Chile y México, tiene por objeto principal conciliar las ideas de *clase* y *nación*. Cuando las ideas del imperialismo y de la dependencia recorrían el ámbito continental y se producía la crisis del pensamiento asociado a la ortodoxia de los partidos comunistas, Zavaleta mantuvo en alto la bandera que Martí, Mariátegui y otros habían izado a fines del siglo pasado y principios de éste, profundizando e ilustrando brillantemente la compatibilidad de ambas categorías. Por ello es posible reivindicar la validez de su reflexión, situada no más allá ni más acá del pensamiento dependiente sino al lado y al mismo nivel.

De esta reflexión no es difícil deducir su compromiso con el ala más auténtica del movimiento nacionalista revolucionario y

su participación apasionada en el proceso que tuvo lugar en Chile entre 1970 y 1973, que eventualmente lo llevó al exilio. Reconociendo lúcidamente la inviabilidad de las políticas centradas en uno o en otro del binomio clase-nación, Zavaleta contribuyó a mantener vigente esta alternativa y a hacer que ella se mantuviera viva, a fines de este siglo.

Los tres textos presentados a continuación quisieran recuperar la imagen del hombre y del intelectual y dejar así constancia de su pasar por esta tierra.

Francisco Zapata